

tos publicos, tales como minas, pólvoras y salitres, puentes y calzadas, ingenieros, estado mayor, marina, cuerpo de ingenieros hidrógrafos y artillería. Creada por la Convención (1794), sometida al régimen militar por Napoleón I (1804), licenciada por Luis XVIII (1816), reconstituida al año siguiente, y subordinada al ministro del Interior (Gobernación); esta escuela ha vuelto a tomar, desde 1830, su carácter militar. Los candidatos deben de ser bachilleres en ciencias, y no entran en la escuela sino despues de pasar por un riguroso exámen. Los alumnos, á su salida, tienen que pasar tres años en las escuelas de aplicacion.

Escuelas primarias. Escuelas donde los niños reciben la instruccion indispensable á todos los hombres, esto es, las primeras nociones morales y religiosas, la lectura, la escritura, los elementos de la gramática de su lengua, el cálculo y el sistema métrico. En las *Escuelas primarias superiores*, el maestro enseña además la historia, la geografía, nociones prácticas de física, de historia natural, de agricultura y de higiene, de agrimensura y nivelacion de terrenos, de dibujo lineal y de canto. Una ley de 28 de junio de 1833 ha constituido las escuelas primarias en Francia; la de 15 de marzo de 1850 ha modificando y precisado la organizacion, y la de 1854 ha dado á los prefectos la vigilancia y direccion de la instruccion primaria. Esta enseñanza no es gratuita sino para los niños de familias pobres.

Escuela especial militar (de Saint-Cyr). Esta escuela forma los oficiales de caballería, de estado mayor y sobre todo y principalmente los de infantería. Los candidatos deben ser bachilleres en ciencias, y á su entrada sufren exámenes sobre ciencias, historia, geografía, lenguas vivas, el latín y el francés. El tiempo que cursan es de dos años, despues de los cuales reciben el despacho de subtenientes, con tal que sus exámenes de salida hayan sido favorables.

Escuelas de segunda enseñanza. V. LICEOS, Colegios municipales, etc.

Escuelas de Veterinaria, en Alfort, en Lyon y en Tolosa. Estas escuelas forman veterinarios civiles y militares. Los candidatos deben tener de 17 á 25 años. Los estudios duran 4 años.

Escuintla ó Concepcion Escuintla, v. de Guatemala, al S. O. de Guatemala; 2,700 hab.

Esculapio, en griego Ἐσκληπιός, dios de la medicina, hijo de Apolo, aprendió el arte de curar del centauro Quiron. Habiendo vuelto la vida á Hipólito, hijo de Teseo, Júpiter, haciendo justicia á la queja de Pluton, lo anonadó con un rayo, y le colocó entre las constelaciones con el nombre de *Serpentario*. Segun Homero, que hace de él un héroe y no un dios, tuvo dos hijos, Macaon y Podaliro, que fueron padres de los Asclepiades. — Epidauró, Atenas, Siracusa, Cos y Esmirna le levantaron templos. Llamaban *isla de Esculapio* á un islote del Tiber donde abandonaban á los esclavos enfermos. El gallo, el perro y la serpiente estaban consagrados á este dios.

Eschembach (WOLFRAM DE), poeta ó *minnesinger* alemán del siglo XIII, nacido en el castillo de Eschembach, cerca de Nuremberg, en Baviera. No se sabe la fecha de su nacimiento, ni la de su muerte. Noble y pobre, se puso al servicio de los grandes, y mereció el favor de sus protectores por sus servicios militares mas bien que por los elogios de sus poesías. Escogido como juez en el certámen poético á que se entregaron los *minnesingers* reunidos en el palacio de Warburgo, en 1207, tomó parte en él y alcanzó el premio. Sus dos obras principales son: el *Titarel* y el *Parcival*, terminado solamente este último. Son dos exposiciones poéticas sobre las investigaciones del San Graal, vaso, que segun dicen, habia servido á Jesucristo en su última cena. El *Parcival* fué publicado en Estrasburgo, en 1477, y en Berlin, en 1788. — Lachmann ha publicado en Berlin una edicion anotada de las obras de Wolfram de Eschembach, 1833. — El autor imita ordinariamente á los trovadores franceses, especialmente á un cierto Kiat el Provenzal, hoy desconocido. Cita tambien á Cristiano de Troyes, cuyo *Percheval* conocia, y á quien acusa de haber desfigurado á su héroe. Wolfram pinta con fuego las proezas caballerescas, canta el amor con decencia y dignidad, y cuenta de una manera clara é ingeniosa, y como él mismo se jacta diciendo que « él guía al elector de una manera siempre segura, y mostrándole sin cesar el objeto que se propone. »

Eschenburg (JUAN JOAQUIN), literato alemán, nacido en Hamburgo (1743-1820). Tradujo al alemán las *Obras de Shakespeare*, Zurich, 1798-1806, 12 tom. traduccion correcta, elegante y completa. Ha traducido tambien en verso *Ester y Zaira*, y ha dado una *Coleccion de modelos para la teoria y la historia de las bellas letras*, Berlin, 1788-1795.

Eschenmayer (CÁRLOS ADOLFO), filósofo alemán, nacido en Neuenburgo (Wurtemberg), 1768-1864, fué profesor de medicina y de filosofía en la Universidad de Tubingen. — Discipulo en primer lugar de Jacobi, se inclinó bien pronto al misticismo. Reconocia que la filosofía puede llegar por medio del sentimiento, á la percepcion y la voluntad, á las ideas de la belleza, de la verdad y de la virtud; pero añadia que no puede elevarse mas alto, mientras que la fe, que se sirve de una intuicion especial, nos conduce hasta el conocimiento de Dios; de consiguiente, la fe es superior á la filosofía, como la santidad divina es superior á la virtud humana. — Citaremos solamente entre las obras de Eschenmayer: *Sistema de filosofía moral*, Stuttgart, 1818; *Filosofía de la religion*, Tubingen, 1818-1824; *la Filosofía de la religion de Hegel comparada con el principio cristiano*, 1834; *el Organon del cristianismo*, Stuttgart, 1843.

Escherny (FRANCISCO LUIS, conde DE), nacido en Neuchatel en Suiza (1733-1815), recorrió la Europa, viviendo con los hombres de Estado y los filósofos. Se conserva de él: *Cuadro histórico de la Revolucion francesa hasta el fin de la Asamblea constituyente*, Paris, 1815, 2 tom. en 8º; — *De la Igualdad*, precedido de un *Elogio de J. J. Rousseau*, 1796, 2 tom. en 8º.

Eschscholtz (JUAN FEDERICO), viajero y naturalista alemán, nacido en Dorpat (1793-1831), tomó parte, con Chamisso, en el viaje y descubrimientos de Kotzebue. Hizo numerosas observaciones sobre las producciones marinas, y reunió una bella coleccion de mineralogía. Suministro á Kotzebue, para la relacion de su viaje, la descripcion de mas de 2,400 animales que habia observado. Ha dejado además 5 entregas de una obra intitulada: *Atlas zoológico*, Berlin, 1829-1833. — En los tomos III y IV del *Viaje de Kotzebue*, se encuentran las observaciones de Eschscholtz sobre la formacion de las islas de coral del Pacifico.

Eschwege, ciud. de Prusia, en el círculo del Bajo Hesse (ant. electorado de Hesse Cassel), á 44 kil. S. E. de Cassel, sobre el Werra: 6,000 hab. — Fábricas de cueros, de paños, de franelas, de tabaco; comercio de tránsito muy activo. Restos de un antiguo castillo. En otro tiempo ciudad imperial, fué arruinada durante la guerra de los Treinta Años.

Esdras, cuyo nombre significa *socorros*, escriba ó doctor de la ley entre los Judios, obtuvo del rey Artajerjes el Magnífico, el permiso de llevarse de su pais los Hebreos cautivos que no habian seguido á Zorobabel, 467 ant. de J. C. — A su vuelta á Jerusalem, ofreció un sacrificio de expiacion, organizó el culto, y arrojó de allí á las mujeres paganas con quienes se habian casado los judios. Se conservan 4 libros con el nombre de *Esdras*: solo los dos primeros son canónicos; los dos últimos son apócrifos.

Esdrelon, llanura cerca de Nazareth. En ella fué donde los Franceses vencieron á los Turcos en la batalla llamada del monte Tabor, en 1799.

Esedones, pueblo ant. de la Escitia, al E. del Palus Meótide.

Esenios, secta judaica que contaba 4,000 adeptos en tiempo de Jesucristo. Vivian en comun cerca del mar Muerto, de una manera austera, creian en la igualdad de los hombres, y negaban el libre arbitrio.

Esequibo, rio de la América del Sur, toma nacimiento en la Sierra de Araguay, separa á Venezuela de la Guyana inglesa, entra en este último país, y se echa en el Atlántico despues de un curso de 700 kil., navegable durante 160 kil. con ayuda de la marea.

Eserra, rio de España; y desciende de los Pirineos, y despues de un curso de 120 kil., se echa en el Cinca.

Esfactoria, pequeña isla del mar Jónico, sobre la costa de Mesenia, se extiende del N. al S., á la entrada de la bahía de Navarino, al S. de Pírs. Durante la guerra del Peloponeso, se entregaron allí 420 Esparciatas á los Atenieses, 425 ant. de J. C. — Hoy *Esfogia*.

Esferia, hoy *Poros*, isla del mar Egeo, cerca de

la costa de la Argólide, llamada así de *Sphærus*, escudero de Pelope, que fué enterrado en ella.

Esfinge, roca colosal, al E. de la segunda pirámide de Giseh, á la cual dieron los Egipcios la forma de una leona con cabeza de mujer. La cabeza y el cuello tienen todavía 27 metros de alto por encima de la arena. Se han descubierto en las inmediaciones, en 1854, las ruinas de un templo muy antiguo de granito y alabastro, acaso consagrado á la diosa Neith.

Esfinge, monstruo fabuloso, nacido de Tifon y de Equidna, que desolaba el camino de Tébas á Délfos, proponiendo enigmas á los pasajeros, y arrojando al mar á los que no podian adivinarlos. Los Tebanos ofrecieron el trono y la mano de Yocasta al que los librara del monstruo. Edipo adivinó el enigma, y el esfinge se precipitó en las ondas.

Esguerde (VICENTE), poeta dramático español, nacido en Valencia (1600-1630), ha compuesto tres piezas que no carecen de mérito: *Marte y Venus*; *la Niña de amor*, y *la Ilustre fregona*.

Esi ó Esino, rio de Italia; toma nacimiento en el Apenino, atraviesa la Marca de Ancona, y se echa en el Adriático entre Ancona y Sinigaglia, despues de 65 kil. de curso. Es el ant. *Esis*.

Esis (*Esi ó Esino*), rio de Italia, que se echa en el mar Adriático y separaba el Piceo de la Umbría.

Esli Hissar, v. de la Turquía asiática, sobre las ruinas de la antigua Estratónica, á 176 kil. S. E. de Esmirna.

Esli Sagra, ciud. de Turquía de Europa, al S. de los Balkanes, y á 110 kil. N. O. de Andrinópolis (Rumelia); 16,000 hab. — Aguas termales; alfombras, cueros.

Esli Seher, ciudad de la Turquía asiática, á 40 kil. N. de Kutahieh. Aguas termales. Ruinas de la antigua *Dorilea*. Los primeros Cruzados dieron allí una gran batalla contra Kilidge Arslan, sultan de Rum, que venció á Bohemundo y fué destruido por Godofredo de Bullon, en 1097.

Esli Stambul, ciud. de la Turquía de Asia, al S. E. de la isla de Tenedos; puerto sin importancia. — Antigua *Alejadria Troas*.

Esild, prelado sueco, muerto en 1181, fué obispo de Roskild, y despues arzobispo de Lund. Por consejo de San Bernardo, su maestro, fundó cinco monasterios. Perseguido por Suenon IV, á quien habia combatido, recorrió la Europa occidental, visitó los Santos Lugares, abandonó su iglesia en 1177 y se retiró á Clairvaux. Dejó escrito: *el Derecho eclesiástico de Escania*, Copenhague, 1505.

Esla, rio de España; viene de los montes de Tarna, corre del N. E. al S. O., da movimiento á un gran número de molinos, y despues de 200 kil. de curso, concluye en el Duero.

Esling ó Essling, aldea de Austria, á 11 kil. E. de Viena, Baja Austria, en frente de la isla de Lobau. Batalla encarnizada entre Franceses y Austriacos, el 21 y 22 de mayo de 1809. El mariscal Lannes fué muerto en ella. Masena, rechazado á la orilla izquierda del Danubio con 30,000 hombres, y separado de Napoleon por la ruptura de los puentes, hizo frente durante dos dias al ejército entero del príncipe Cárlos. Por este hecho de armas recibió el título de *príncipe de Esling*.

Eslingen ó Esslingen, ciud. de Wurtemberg, sobre el Necker, á 15 kil. E. de Stuttgart; 17,000 hab. — Residencia del tribunal superior ó Audiencia del círculo de Necker. Bella iglesia gótica adornada con una torre de 58 metros de alto. Numerosos establecimientos industriales, fábricas de hilado, molinos de blanqueo, talleres de máquinas, fábricas de vinos espumosos. En otro tiempo ciudad imperial.

Esmenard (JOSÉ ALFONSO), literato francés, nacido en Pelissanne (Provenza), 1769-1811. Conoció siendo muy jóven á Marmontel, y estas relaciones decidieron de su porvenir. Enviado á Paris en 1790, se señaló como realista, fué proscrito el 10 de agosto de 1792, y viajó hasta 1797. Perseguido á su vuelta por sus relaciones con *la Cuotidiana*, fué desterrado el 18 de fructidor y estuvo fuera de Francia hasta la caída del Directorio. Luego acompañó al general Leclerc á Santo Domingo, fué cónsul de Francia en Santo Tomas, y compuso su poema de *la Navegacion*, publicado en 1805. En seguida escribió los libretos de dos óperas, *Trajano* y *Hernán Cortés*, y fué nombrado censor de teatros y de la librería, jefe de division

en el ministerio de la policía y miembro del Instituto en 1810. Un artículo dirigido contra un enviado del emperador Alejandro, y publicado en el *Diario del Imperio*, hizo que le desterrasen por 3 meses, y murió en Fondi de la caída de un carruaje. Esmenard fué un versificador hábil y armonioso, pero sin fuego ni entusiasmo, como discipulo é imitador de Delille.

Esmeraldas, villa del Ecuador (Amér. merid.), sobre el Grande Océano, á 160 kil. N. O. de Quito, prov. de Guayaquil, Cacao, tabaco.

Esmeraldas (Sierra de las), cadena de montañas del Brasil, así nombrada por las minas de *esmeraldas* que encierra. Separa las provincias de Puerto Seguro y Minas Geraes.

Esmerdis, hijo de Ciro, fué muerto por orden de su hermano Cambises, quien murió poco despues. Un mago tomó entonces el nombre de Esmerdis, 522 ant. de J. C., y se apoderó del trono. Pero su impostura fué descubierta; siete de los señores principales formaron una conspiracion, y le asesinaron con su hermano y muchos otros magos. Darío fué entonces nombrado rey, 521.

Esmirna, en turco *Ismir*, gran ciudad de comercio de la Turquía asiática, sobre el golfo del mismo nombre, á 435 kil. S. de Constantinopla, y á los 38º 25' lat. N. y 24º 48' long. E.; 130,000 hab. — Esmirna hace anualmente por 400 millones de negocios con Inglaterra, Austria, Francia, los Estados Unidos, la Turquía, etc. Exporta sobre todo los objetos siguientes: rubia, escamonea, agallas venidas del Kurdistan, higos, pasas, tabaco, algodón, dátiles, opio, lanas, seda en rama ó hilada, capullos de seda, pelo de cabre, maíz, cebada, trigo, aceite de olivas, esencia de rosas, cera, sésamo, sanguijuelas, esponjas, y alfombras y tapices llamados de Esmirna, que se fabrican en las poblaciones del interior, sobre todo en Uschak. — Importa los objetos siguientes: tejidos de toda clase, vidriería, quincallería, porcelana, metales, hierro, hulla, relojería, joyería, tabaco manufacturado, azúcar, café, vinos, aguardientes, licores, salazon y quesos. — De Esmirna salen dos caminos de hierro, uno para Aidin, el otro en direccion de Scutari, por Brusá y Kutahieh. — La ciudad está dividida en ciudad alta o barrio turco, y ciudad baja ó barrio franco: este último, residencia de los mercaderes extranjeros, se halla bajo la autoridad directa de los cónsules, y no depende en ningun concepto del gobierno turco. — Esmirna fué fundada por colonos Eólicos, que fueron suplantados por habitantes de Colofon. Desde entonces, aunque eólica de origen, formó parte de la confederacion jónica. Sadiates, rey de Lidia, la destruyó al fin. Cuatro siglos despues, Antígono la reconstruyó y Lisímaco la embelleció mucho. Pasó luego á la dominacion de los reyes de Pérgamo, y despues á la de los Romanos. En la época de la gran revuelta del Asia, 88 años ant. de J. C., esta ciudad fué la capital de Mitridates. Casi destruida por Dolabela, durante la guerra civil que estalló á la muerte de César, y luego por un terremoto en tiempo de Tiberio, restaurada por Marco Aurelio, formó parte del imperio de Oriente hasta la llegada de los Turcos Seldjúcidas, en 1094. Los Griegos volvieron á tomarla en 1097, luego los Otomanos en 1312; los cristianos coaligados se apoderaron á su vez de ella, 1344, y Tamerlan la destruyó en 1402. En fin, se levantó de nuevo de sus ruinas, y llegó á ser la principal de las Escalas de Levante. — El golfo de Esmirna forma una rada magnífica, bien abrigada por el monte Mimas al S., el Pago al E., y el Sipila al N.; tiene 50 kil. de largo sobre 20 de ancho.

Esnéh, ant. *Latópolis*, ciud. del Alto Egipto, sobre la orilla izq. del Nilo, á 44 kil. S. de Tébas; 5,000 hab. — Fábricas de chales y de telas de algodón azul muy finas. Las caravanas del Senaar y del Darfur, llevan allí goma arábica, plumas de avestruz y dientes de elefante. Mercado importante de camellos. — Entre las ruinas de Latópolis, es de notar un pórtico sostenido por 24 columnas, y cuyo techo está adornado con un Zodiaco. Davoust derrotó allí á los Mamelucos en 1799.

Eson, rey de Yolcos, padre de Jason, fué destronado por su hermano Pelias, restablecido por su hijo, y rejuvenecido en su vejez por Medea.

Esopo (CLUDIO), célebre actor romano, contemporáneo de Roscio, hácia 80 años de J. C., dió lecciones de mimica oratoria á Ciceron; desplegó gran

lujo, así como su hijo, y dejó sin embargo á su muerte enormes riquezas, pero no 160,000 talentos, como se ha dicho, pues esta suma hacia al menos 800 millones de pesetas.

Esopo. *Æsopus*, fabulista griego, nacido hacia 620 ant. de J. C., muerto hacia 560. Su vida es muy poco conocida, y el opúsculo titulado *Vida de Esopo*, atribuido al monje bizantino Planudio, es un tejido de puerilidades. Se cree que nació en Amorio (Frigia), que fué esclavo de Demarco en Atenas, de Jadmon en Samos, y liberto de este último. Enviado á Grecia por Creso, rey de Lidia, asistió en Corinto al banquete de los siete Sabios, dado por el tirano Periandro. En Délfos, penetró las imposturas de los sacerdotes, y, dejando solamente una ofrenda á Apolo, remitió á Creso los dones que había destinado al templo; en cambio dejó allí el apólogo sarcástico de los *Palos flotantes*. Para vengarse, los de Délfos introdujeron en su equipaje una copa de oro del templo, le perseguieron, y le condenaron como sacrilego á ser precipitado de la roca Hiampea. — Esopo, á quien han llamado sin razon el inventor de la fábula, tuvo predecesores en Grecia, tales como Hesiodo, Arquiloco y Alceo; pero él se distinguió por la elección de sus asuntos, el vivo ingenio y la sencillez de sus relatos y lo oportuno de su moralidad. Las fábulas que poseemos bajo su nombre le pertenecen por el asunto; pero la forma es obra de ciertos escritores del Bajo imperio. Las colecciones mas antiguas son las de Roberto Estienne, 1546, y de Nevelet, 1610. Las mejores ediciones han sido publicadas por Ernesti, Leipzig, 1781; Schofer, 1810; Coray, Paris, 1810. — V. Bachel de Meziriac, *Vida de Esopo*, Bourg, 1632, en 16°; Westermann, *Vita Esopi*, Brunswick, 1851, en 8°.

Espada (Orden de la), órden de caballería instituida por Gustavo Vasa, rey de Suecia. La insignia es una cruz de San Andrés, formada con dos espadas.

Espada. Se ignora la forma de la espada de los Romanos en los primeros siglos de su historia. Hacia la 2ª guerra púnica, adoptaron la espada española, ancha, sólida, corta y de dos filos. — La espada de los Galos era larga, de un solo filo y, tan mal templada, que á cada golpe que daba el soldado, tenia que enderezarla contra la rodilla. — En la Edad media, la espada de los caballeros era muy larga, pesada, y se manejaba con las dos manos. Era el arma por excelencia, y las de los héroes recibían nombres particulares: la espada de Carlomagno se llamaba *Jovial*; la de Arturo *Scalibor*; la de Bradimaro *Flamberga*; la de Reinaldo *Balisarda*; la de Rolando *Durandal*. Estas espadas podían hender completamente á un hombre armado, como lo hicieron las de Carlomagno y Godofredo de Bullon. Bajo la antigua monarquía, la espada era el símbolo del poder soberano; y en las ceremonias públicas, el condestable la llevaba desnuda delante del rey. — La costumbre de llevar espada, aun en tiempo de paz, que no conocieron los Romanos, se transmitió á los Francos y á los Alemanes de los Galos y Germanos sus abuelos. En nuestros días hay además *espadas civiles*, con puño de nácar, y por una anomalía singular, los miembros del Instituto de Francia ciñen espada.

Espada, cabo sobre la costa E. de la isla de Haití, cerca de la bahía de Higuey.

Espada (SANTIAGO DE LA), villa de la prov. y al N. E. de Jaén (España). Productos agrícolas; exportación de ganados; molinos harineros; fábricas de paños burdos; 5,000 hab.

Espadon, espada larga, ancha y de dos filos, en uso principalmente en los siglos del xiv al xvi. Mas tarde, sable de caballería largo y recto.

Espadon, sierra de la cadena de los montes Iberos, entre las provincias de Valencia y de Castellon de la Plana (España).

Espagnac (J. B. José Damazti de Sahuguet, baron de), general francés, natural de Brive la Gaillarde (1713-1783). Se distinguió en Praga, 1741, en Raucoux, 1746, y fué gobernador de los Inválidos. Ha escrito: *Diario histórico de las campañas del rey en 1745-1749*, la Haya, 1748, 4 tom. en 8°; *Ensayo sobre la ciencia de la guerra*, 1751, 5 tom.; *Ensayo sobre las grandes operaciones de la guerra*, 1753, 4 tom.; *Historia del mariscal de Sajonia*, 3 tom.

Espagne (De), general francés, bravo y hábil oficial de caballería, mandó la division de cazadores á caballo del ejército de Italia á las órdenes de Masena,

en 1805, sirvió al rey de Nápoles en 1806 en las Caballías insurreccionadas, tomó parte en la campaña de Prusia y fué herido en Heilsberg. Murió en la batalla de Wagram, en 1809.

Espaly, aldea á 1 kil. del Puy (Alto Loira, Francia); 1,400 hab. — Ruinas del castillo donde se encontraba Carlos VII, cuando fué proclamado rey por algunos vasallos fieles, en 1422. Otros colocan este hecho en Meung del Yevre, en Berry. — Rocas basálticas llamadas *organos de Espaly*.

España, Hispania, Hesperia, Iberia de los antiguos, Estado de la Europa meridional y occidental. Está comprendida entre los 43° 46' 40" y 36° 0' 30" de lat. N., y 1° de long. E. y 11° 50' de long. O. — Se halla limitada al N. por el golfo de Gascuña, el Bidasoa y los Pirineos; al E. por el Mediterráneo, al S. por el mismo mar, el estrecho de Gibraltar y el Atlántico; y al O. por el Portugal y el Atlántico. Su superficie es de 507,036 kil. cuadrados, comprendiendo las Baleares y las Canarias; su extension de N. á S., es de 800 kil. y su ancho, de E. á O., de 960 kil. Su poblacion asciende á 16,650,000 hab. — Cap. *Madrid*, 332,000 hab. — Las ciudades que cuentan mas de 70,000 almas son Barcelona, Sevilla, Valencia, Málaga, Murcia, Cádiz, Zaragoza y Granada.

— La península española, que forma un vasto cuadrado, parece destinada á componer una sola monarquía; y sin embargo, lo mismo que Italia, despues de la invasion de los Bárbaros, se halló dividida en muchos Estados. Y es que la singular disposicion de sus montañas ha ejercido sobre su historia política una influencia continua. Cuatro cadenas paralelas á las costas sostienen en el centro la vasta altiplanicie de las dos Castillas; estas cadenas son: al N. las montañas de Asturias, desde la Peña de Peñaranda hasta las fuentes del Ebro; al E. los montes Iberos, desde el nacimiento del Ebro hasta el del Guadiana; al S. la Sierra Morena, desde las fuentes del Guadiana hasta el paso ó garganta de Llerena; al O. los montes de Portugal, desde el paso de Llerena hasta la Peña de Peñaranda. La mesa central está cortada de E. á O. por dos cadenas, la Sierra de Guadarrama y los montes de Toledo. Se compone de vastas y estériles llanuras sin agua, sin árboles, y casi sin habitantes. Imágen de los desiertos del Africa, que llaman *Parameras* y *mueltas*, coronadas por las sierras, cadenas de montañas descarnadas, sin arbolado y sin caminos. De cada ángulo de la mesa se destaca una cadena: al N. O. los montes de Galicia hasta los cabos Ortegal y Finisterre; al N. E. los Pirineos hasta los cabos Creus y Cervera; al S. E. las sierras Nevada y de Ronda hasta la punta de Tarifa, y al S. O. la sierra de Aroche hasta la embocadura del Guadiana. La España, pues, comprendiendo cuatro vertientes y una altiplanicie, figura una pirámide cuadrangular truncada, cuya base es el mar y la cima las dos Castillas. « De esta conformacion resulta, ha escrito el mariscal Suchet, que las aguas, para bajar al mar, abren profundas hoyas en las tierras. Mientras que los rios del Norte de Europa llegan á su embocadura despues de un largo curso, á través de lagos y de pantanos, los rios de España se precipitan por pendientes escarpadas, forman barrancas profundas, y presentan á cada paso escenas pintorescas y salvajes, y pasos estrechos y difíciles. No se pueden atravesar algunas leguas sin encontrar uno ó muchos de esos desfiladeros, parecidos á las Termópilas ó á las Horcas Caudinas. Los barrancos están casi siempre secos, y son sin embargo impracticables. Los rios caudalosos no ofrecen medios de comunicacion; la navegacion se halla frecuentemente interrumpida por represas. » — España está regada por el Bidasoa y el Nalon en el vertiente del N.; el Miño, el Duero, el Tajo y el Guadiana, en el del O.; el Guadalquivir y el Guadalquivir en el del S.; el Segura, el Júcar, el Guadalquivir, el Ebro, el Llobregat y el Ter, en el del E. — La mayor parte son torrentes en casi todo su curso. — Los principales canales son los de Aragón, de Segovia, de Cartagena y de Albacete. — Las producciones de España son numerosas y variadas. El reino animal comprende hermosas razas de caballos, de mulas, de cabras y de carneros merinos. El reino vegetal presenta el olivo, la higuera, el naranjo, el limonero, la morera, la viña, el granado, etc. — El reino mineral es muy rico, y si no se encuentran casi metales preciosos, hay en cambio abundancia de plomo, de estaño, hierro, antimonio,

mercurio, salitre, azufre, asfalto, hulla y mármoles.

El gobierno de España era, antes de la última revolucion, una monarquía regida por la Constitucion de 1845, reformada en 1857, y restablecida en 1864.

— El poder legislativo residia en las Cortes, compuestas de dos Cámaras, el Senado y el Congreso de diputados. El Senado comprendia los grandes de España poseedores de cierta renta, los arzobispos y obispos, los capitanes generales y los presidentes de los tribunales supremos, que eran senadores de derecho, y despues de ellos, los nombrados por el Poder Ejecutivo entre ciertas categorías señaladas por la Constitucion. El número de los senadores no estaba limitado. Los diputados del Congreso eran elegidos por 5 años, por el sufragio directo, en 349 colegios electorales. Todo Español que pagaba 100 pesetas de contribucion directa, ó 50, si figuraba en la lista de las capacidades, era elector. Para ser elegible, se necesitaba pagar 250 pesetas de contribucion directa, ó poseer una renta de 3,000 pesetas. Despues de la expulsion de Isabel II, las Cortes constituyentes elegidas por el sufragio universal, han votado una nueva Constitucion democrática, y establecido una regencia, el 18 de junio de 1863. El 16 de noviembre de 1870, las Cortes han elegido al duque de Aosta, 2º hijo de Victor Manuel, rey de Italia, como rey de España, que tomó el nombre de Amadeo I. Despues de la abdicacion de este príncipe, se proclamó la República, estalló una nueva guerra civil y un pronunciamiento militar proclamó rey á Alfonso XII, hijo de Isabel II. La corona es hereditaria por derecho de primogenitura, y no existe la ley sálica. La constitucion reconoce la religion católica como religion del Estado, y no tolera las demas. Ha concedido la libertad de imprenta, el derecho de peticion y la igualdad ante la ley; reconoce la seguridad personal y la institucion del jurado. Desgraciadamente esta Constitucion es por lo comun letra muerta; el pueblo español, llevado en andaderas desde Carlos Quinto por sus señores espirituales y temporales, no ha podido acostumbrarse aun á andar por sí solo, ni á llevar el peso de la libertad. Con frecuencia ha doblegado su altivez sujetándose á la obediencia pasiva, se ha abandonado por falta de instruccion, y ha dejado el campo libre á los ambiciosos; despues de haber sido la tierra del despotismo, la España se ha convertido en la de los golpes de Estado y los pronunciamientos, las revoluciones de palacio y las insurrecciones de cuartel.

Hasta 1833, España estuvo dividida en 11 reinos ó grandes provincias: reinos de Aragón, de Navarra, de Murcia, provincias Vascongadas, Castilla la Vieja, Castilla la Nueva, Andalucía, reinos de Mallorca, de Galicia, de Leon y de Extremadura. Un decreto de 30 de nov. 1833 la dividió en 12 *capitanías generales*, y para la administracion en 49 *intendencias civiles*, como se ve en el siguiente cuadro con la cifra de la poblacion:

CAPITANÍAS GENERALES.	INTENDENCIAS.	SUPERFICIE.	POBLACION.
		(en millas cuadradas de España.)	
	Madrid.	250,4.	492,000
CASTILLA LA NUEVA Y MANCHA.	Toledo.	466,7.	344,000
	Guadalajara.	406,8.	241,250
	Cuenca.	361,9.	242,250
	Ciudad Real.	655,0.	265,000
	Burgos.	472,1.	368,000
	Logroño.	162,5.	184,000
	Santander.	176,5.	226,000
CASTILLA LA VIEJA LEON Y ASTURIAS.	Soria.	329,5.	157,000
	Segovia.	226,7.	154,250
	Avila.	249,1.	176,800
	Palencia.	301,2.	194,500
	Valladolid.	514,2.	255,500
	Leon.	515,2.	354,800
	Zamora.	345,5.	262,500
GALICIA.	Salamanca.	412,7.	281,500
	Oviedo.	341,8.	588,000
	La Coruña.	257,2.	609,000
	Lugo.	346,4.	464,500
	Orense.	228,8.	396,000
EXTREMADURA.	Pontevedra.	145,3.	469,500
	Badajoz.	725,8.	430,000
	Cáceres.	669,5.	304,000
	Sevilla.	442,1.	500,500
	Cádiz.	234,7.	417,500
ANDALUCÍA.	Huelva.	344,4.	151,000
	Córdoba.	433,6.	374,500
	Juan.	433,1.	330,000
GRANADA.	Granada.	412,5.	478,000
	Almería.	275,9.	353,000
	Málaga.	235,9.	401,000

	Valencia.	363,6.	648,500
VALENCIA Y MURCIA.	Alicante.	475,3.	425,500
	Cast. Ind.	204,5.	280,000
	Murcia.	374,1.	427,000
	Albacete.	498,9.	224,750
	Barcelona.	249,4.	749,000
CATALUÑA.	Tarragona.	291,8.	311,500
	Lérida.	308,9.	330,500
	Gerona.	480,8.	322,500
	Zaragoza.	552,0.	404,500
ARAGON.	Huesca.	491,1.	274,000
	Teruel.	450,0.	250,000
	Pamplona.	338,0.	345,500
NAVARRA.	Vitoria.	409,7.	402,500
	Bilbao.	70,9.	183,000
PROVINCIA VASCONGADA Y GETZIPIUCA.	San Sebastián.	60,8.	176,000
	Palma.	455,4.	284,500
BALEARES.	Canarias.	234,6.	267,000

La poblacion de las 49 provincias parece que ha aumentado y es de 16,835,000 hab.

Para los demás ramos de la administracion, España comprende tres departamentos de Marina, en Cádiz, el Ferrol y Cartagena, 13 audiencias, en Albacete, Barcelona, Burgos, Cáceres, la Coruña, Granada, Madrid, Oviedo, Pamplona, Zaragoza, Sevilla, Valencia y Valladolid. — La Hacienda se encuentra en un gran desorden. El presupuesto de 1874-1875, fija como ingresos unos 609 millones de pesetas, y para los gastos 605 millones. — La deuda publica ascendia en 30 de junio de 1875, á 41 billones de reales, dando 1,056 millones de interés. En 1871 se ha contraido un nuevo empréstito de 60 millones de escudos, y otro nuevo se ha negociado en 1872. Así, el crédito del gobierno español es uno de los mas comprometidos en las plazas de comercio. — El ejército se componia en 1863, de 5 capitanes generales, 63 tenientes generales, 130 mariscales de campo, 320 brigadieres coroneles, 2,200 hombres de estado mayor, 9,692 oficiales y 200,426 soldados, formando un total de 212,896 hombres. — En 1871, el ejército comprendia: 60,000 hombres; caballería 11,800; artillería 9,900; ingenieros 2,500; guardia civil 13,000; carabineros 13,000; en todo cerca de 110,000 hombres. Además, una primera reserva de 30,000 hombres y una segunda de 80,000. El ejército de Cuba era de 23,000 hombres, y además 4,000 de Milicias y un cuerpo expedicionario de 33,000 hombres. En Puerto Rico habia 4,200 hombres de tropas y 5,800 de milicias, y en las Filipinas 9,000 hom. de tropas. — La marina de guerra contaba algunos navios de vela y 120 buques de vapor, de una fuerza de 25,540 caballos, armados con 787 cañones, y montados por 14,000 marinos, y 5,500 soldados de marina, sin incluir los oficiales.

España, en otro tiempo la primera potencia colonial del mundo, no conserva hoy mas que una pequeña parte de su inmenso imperio. Posee en Africa, además de las Canarias, que no están consideradas como colonias, Ceuta, el Peñon de Vélez, Melilla, Mesalquivir y la isla de Annobon; — en América la capitanía general de Cuba, con una poblacion de 1,415,000 hab., 628,000 de ellos esclavos ó negros y mulatos libres; la capitanía general de Puerto Rico, con 625,000 hab. y las Virgenes españolas; — en Oceanía, la capitanía general de Filipinas, comprendiendo las Filipinas, las Marianas y las Carolinas, con 6,000,000 hab. La poblacion total de las colonias es de 8,100,000 hab.

La instruccion primaria está muy poco desarrollada. En 1852 no habia 2 millones de personas que supiesen leer, y apenas 1,200,000 sabian escribir. La instruccion superior se halla en mayor adelanto: hay 774 escuelas latinas y 8 colegios reales para la instruccion secundaria, 56 seminarios y 10 universidades, aunque bien decayidas; estas son las de Madrid, Barcelona, Granada, Oviedo, Salamanca, Zaragoza, Santiago, Sevilla, Valencia y Valladolid.

La poblacion de España es de origen Ibérico, con mezcla de Pelasgos y de Celtas, en los tiempos antiguos, y de Germanos (Visigodos, Vándalos y Suevos) y sobre todo de Arabes, en la Edad media.

El idioma es una lengua romana derivada del latín, que no se habla en toda su pureza sino por los Castellanos; los Gallegos hablan un dialecto que se aproxima al portugués, y los Aragoneses y Catalanes otro especie de dialecto. En el Norte, los Vascos, que se llaman ellos mismos *Euscaldunas*, han conservado, con sus costumbres y sus tradiciones particulares, la lengua de los antiguos Iberos, que se asemeja muy poco á las lenguas conocidas.

La religión es la católica: hay 8 arzobispados, los de Toledo, Santiago, Zaragoza, Valencia, Sevilla, Granada, Burgos y Tarragona, y 51 obispados.

Las principales órdenes militares y civiles instituidas en España son:

La orden militar de *Calatrava*, fundada por el rey Sancho de Castilla, en 1158;

La orden militar de *Santiago de la Espada*, aprobada por el papa Alejandro III, en 1175;

La orden militar de *Alcántara*, fundada en 1158, aprobada por el papa en 1171;

La orden militar de *Nuestra Señora de Montesa*, fundada por Jaime III, rey de Aragón, en 1316;

La orden de la *Casa de Oro*, fundada por Felipe III;

La orden de *Cárlos III*, fundada por Cárlos III, en 1771;

La orden de *María Luisa* (para las damas nobles), fundada por María Luisa, esposa de Cárlos IV, en 1792;

La orden militar de *San Fernando*, fundada por las Cortes, en 1811;

La orden militar de *San Hermenegildo*, fundada por Fernando VII, en 1814;

La orden de *Isabel la Católica*, fundada por Fernando VII, en 1815.

El clima de España es sano y templado en la región del Norte; sobre la altiplanicie de Castilla, donde la lluvia es rara, los inviernos son fríos y los veranos cálidos y secos; en el Sur, el invierno es lluvioso, el estío ardiente, y la temperatura generalmente elevada; la naturaleza es más africana que Europea; pero las hermosas llanuras de la región mediterránea están comunmente expuestas á las devastaciones del *Solano* ó viento del Sur. En el Norte, la temperatura media oscila entre 10 y 14 grados centígrados; en la zona central, donde la primavera y el otoño son agradables, es de 13° á 15°, y en la zona meridional, donde el clima es generalmente delicioso en primavera y otoño, de 17° á 21°.

Las costas son casi por todas partes de una gran fertilidad, y se hallan cubiertas de sembrados, prados, viñas y árboles frutales, sobre todo al E. y al S.: luego, subiendo hacia la mesa central, se encuentra la zona de los olivos, del maíz y del centeno, y en fin se llega á la altiplanicie donde están las *parameras* y *mueltas*, llanuras inmensas, en general sin árboles y coronadas de altas sierras; los ríos bajan de allí encajonados, escasos de agua, cortados por represas, raudales y vados peligrosos, y se cambian con frecuencia, después de una tempestad ó borrasca, en torrentes devastadores; solo las orillas de los ríos caudalosos están cubiertas de verdura, y aun así, las riberas de muchos de sus afluentes son áridas y pedregosas, exceptuando el Genil, cuyo magnífico valle forma la belleza de Andalucía. Lo que más falta en España es el agua, lo que consiste sin duda en la configuración del suelo, pero también en la incuria de los habitantes, que han desmontado imprudentemente el terreno en muchas regiones, privándolas de sus bosques, y no han sabido siempre, por medio de diques y de canales, retener y disciplinar las aguas naturales.

La España ha sido célebre en lo antiguo por la riqueza de sus minas, y aun en el día es considerable, pero está mal explotada. La hulla, que solo da 360,000 toneladas, se encuentra en las Asturias, en los alrededores de Oviedo, en Castilla y León, en Cataluña, Extremadura y Andalucía (minas de Belmez); el hierro no produce más que 50,000 toneladas, en Galicia, Asturias, Alava (Salvatierra), Guipúzcoa (Mondragón y Hernani), en Vizcaya (Bilbao, Somorrostro), en Extremadura y Andalucía (Marbella, cerca de Gibraltar); el plomo da de 275 á 300,000 toneladas, hacia Cartagena, Málaga, Jaén (minas de Linares), Murcia, Almería, y en las Alpujarras, sobre todo Motril y Adra; — el mercurio da 2 millones de kilogramos, en las minas de Almadén, que son las más abundantes de Europa; — se explota además la plata en Sierra Almagrera, cerca de Cartagena; el cobre en Alava (Salvatierra), que da 3,000 toneladas, y el zinc, 2,000 toneladas. Se halla además azufre, sulfato de sosa, manganeso, antimonio, alumbre, caolín ó tierra de porcelana, mármoles, alabastro, jaspe, arcilla ó greda, piedras litográficas, asperón, pizarras, granito, etc. Hay en abundancia sal gema y sal que se extrae de manantiales salados ó de salinas. Se cuentan más

de 700 manantiales de aguas minerales de toda especie, muchas famosas, y 350 utilizadas.

Puede dividirse España en cuatro regiones agrícolas: 1° al N. E. la región del golfo de Vizcaya, cuyas montañas están cubiertas de encinas, castaños y avellanos, y cuyas llanuras, cultivadas por una población laboriosa, producen maíz y centeno, y alimentan mucho ganado mayor; 2° al N. E. la región del Ebro, montañosa en la Navarra; fértil, pero mal cultivada, en Aragón, estéril al O. de Cataluña, pero bastante rica hacia las orillas del mar. En esas dos regiones, los productos de la tierra son casi los mismos que los de la Gascuña francesa, trigo, cebada, cáñamo, vinos, y en las montañas bosques y pastos; 3° al S. E. y al S., la región del Mediterráneo; fértil por todas partes donde hay agua, sobre todo en las ricas *huertas* de Valencia, de Segura (Murcia) y de Genil (Granada); pero presentando las llanuras eriales de Andalucía y los desiertos ardientes de las montañas; esta región es la de los olivos, de los vinos de licor, del naranjo y limonero, de la morera, de las frutas del Sur y de las plantas aromáticas; 4° en el centro, la región de la altiplanicie castellana, cuyas *parameras* no ofrecen por decirlo así más que malezas y brezos, retamas y chaparros; pero el valle del Sil (León) tiene hermosos pastos; el país vecino del Ebro en Rioja (Castilla la Vieja) campos fértiles en cereales y en vinos; el N. E. de Castilla la Nueva produce trigo; y la Extremadura ofrece llanuras áridas y pastos sin agua al N., pero el S. da también cereales.

Puede decirse que la agricultura está atrasada, sobre todo por falta de vías de comunicación. España, á pesar de la esterilidad de una parte de su suelo, podría producir mucho más; y sin embargo, sus cosechas son todavía bastante abundantes en trigo, cebada, centeno, maíz y arroz; las patatas y batatas se cultivan por todas partes, sobre todo en Galicia y en el Sur. Hay muchas frutas, particularmente albaricoques, almendras, pistachos ó alfonsijos, avellanas, algarrobas, granadas, higos, limones, naranjas (600 millones), etc.; las aceitunas de Granada y de las orillas del Guadalquivir son muy estimadas, pero el aceite que se extrae de ellas está mal trabajado y es de mediana calidad. Las viñas son numerosas y producen 10 millones de hectólitros de vino, aunque están mal cultivadas; las pasas de Málaga, de Alicante y de Denia, dan lugar á una exportación considerable; los vinos de las provincias del centro y del Este, son en general poco estimados, y se conservan mal en los odres ó pellejos que los contienen; pero por todas partes se conocen los vinos finos y de licor de Jerez, Rota, San Lúcar, Moscatel, Grenache, Málaga, Vélez Málaga y Alicante. También se fabrican muchos aguardientes. — El lino y el cáñamo se cultivan en Galicia y Cataluña, y en todo el litoral del Mediterráneo; — la seda en Andalucía; Valencia y Murcia; — el algodón en las Alpujarras é islas Baleares; — la rubia en Peñafiel; — el azafrán en Aragón, la Mancha y Valencia; — la cochinilla en Málaga y Motril; — el tabaco en Andalucía; — la caña de azúcar en Granada y Málaga; — el regaliz en Córdoba y Sevilla y en Navarra. El esparto, con que se hacen cuerdas, esteras, etc., se coge entre Alicante y Almería.

Hay poco combustible, en razón á que los bosques han sido quemados ó destruidos por el paso de los ganados trashumantes; sin embargo, todavía cubren 8 millones de hectáreas, pero se componen en general de raros arbustos; quedan todavía algunos bellos bosques en el N., en las Asturias y en la provincia de Santander, en el centro, en la Sierra de Guadarrama, y están poblados de pinos y pinabates, de encinas, hayas, castaños, alcornoques, robles, olmos, etc.

Los pastos y las dehesas ocupan diez millones de hectáreas y alimentan numerosos ganados. Se cuentan 600,000 caballos, ligeros en la Andalucía, robustos en las Asturias y Galicia; un millón de mulas estimadas en la Mancha y la provincia de Jaén; — un millón de asnos, particularmente en Galicia y Extremadura; — más de dos millones de ganado mayor; — tres millones de cabras; — dos millones de cerdos, en Galicia, León, y en la provincia de Huelva; — y 3,000 camellos en el Sur. La volatería y los huevos son muy abundantes. Pero los carneros sobre todo han sido una de las riquezas de España; se cuentan cerca de 20 millones, 13 de raza común y 7 de mer-

rinos; la mayor parte pertenecen á la sociedad de la *Mesta*, que desde hace mucho tiempo goza de privilegios exorbitantes; los rebaños pasan el estío en los montes de Asturias, de León y de Castilla la Vieja, y bajan el invierno hacia los llanos de Extremadura, de Murcia y de la Mancha. Estas emigraciones, en primavera y otoño, causan los mayores destrozos en las tierras que no están cercadas, y han producido en vastos espacios la pérdida del arbolado. — Se recoge mucha miel en todas las provincias, y se crían gusanos de seda, sobre todo al E. y al S.

La industria, muy floreciente en otro tiempo, después de un desgraciado período de decadencia, parece entrar en el día en una vía de verdadero progreso. Entre las industrias metalúrgicas se pueden citar: al N., las herrerías y fábricas de fundición y de acero de San Sebastián, Oñate, Mondragón, y Bilbao; las de armas de fuego de Guipúzcoa y de Oviedo; de armas blancas en Tolosa; de productos químicos en Barcelona, Oviedo, etc.; — en el centro, las fábricas de armas blancas de Madrid y de Toledo (hoy decayidas); los productos químicos de Madrid: — al S., las armas, la quincallería, la platería, en Sevilla; la cuchillería en Albacete; los productos químicos de Valencia, Cádiz y Alicante.

Entre las industrias textiles, el algodón se trabaja principalmente en Barcelona y en las poblaciones vecinas de Cataluña, en Málaga, en Motril, en las islas Baleares, en Guipúzcoa y en Castilla la Vieja; — el cáñamo y el lino en Galicia, Navarra, Cataluña, Segovia, Logroño y Málaga; son muy estimadas las telas de hilo y las lonas del Ferrol y de la Coruña; las telas y encajes de Barcelona, y las telas estampadas de Madrid: — la lana se trabaja particularmente en Barcelona Sabadell, Palencia, Tarrasa, Manresa, Valls, Béjar, Segovia, Burgos, Córdoba, Lorca (Murcia), etc.; — la seda, en Valencia, Murcia, Barcelona, Reus, Manresa y Granada.

Hay fábricas de porcelana y de loza en Sevilla, Moncloa y Alcaraz; se hacen grandes jarras en la Mancha y alcazaras en Córdoba: — hay vidrierías en Málaga, la Coruña, Gijón, Cartagena, Barcelona, etc., y los cristales y espejos de la Granja son famosos, así como el papel de Alcoy.

Los cueros y pieles se preparan muy bien en Barcelona, en Aragón, en Asturias, Galicia, Sevilla, Granada, Málaga y Arcos. — En fin, pueden citarse con aprecio las fábricas de pastas alimenticias, de aceite, de chocolate, de salchichera y choricera, de cigarrillos, etc.

La España, á excepción de las provincias Vascongadas y de la Navarra, está muy mal provista de vías de comunicación; hay pocos caminos vecinales, y cuenta apenas 20,000 kilómetros de caminos de toda especie, la mayor parte recientemente construidos: así, en muchos parajes, se viaja aun en mulas. Pero los caminos de hierro que atraviesan la península en las principales direcciones, deben producir cambios notables en la situación económica y política de España. Existen ya 5,796 kilómetros en explotación, más de 2,000 en construcción, y 7,500 concedidos. Los principales líneas son: la del Norte, de Irun á Madrid, con ramales de Miranda del Ebro á Bilbao, de Palencia á Santander, de Palencia hacia Oviedo, Lugo y la Coruña, y de Medina del Campo á Zamora; — la del Sur, de Madrid á Cádiz, con ramales de Córdoba á Granada y á Málaga, de Aranjuez á Toledo; — Del Oeste, enlazándose con la precedente en Manzanares, y dirigiéndose por Badajoz á reunirse con el ferrocarril portugués de Lisboa; — la del Sudeste, partiendo de Alcázar de San Juan, y dirigiéndose á Cartagena, con ramales sobre Alicante y Valencia; — la del Nordeste, saliendo de Madrid para Zaragoza y Barcelona, uniéndose hacia el Norte con el camino francés de Perpiñán, y hacia el Sur con el de Valencia por Tarragona y Tortosa.

Una línea de buques de vapor hace un servicio regular de Marsella á Barcelona, Alicante, Cartagena, Málaga y Cádiz, y dando la vuelta á la península por el Océano, hasta Santander. — Otra línea va, de Saint Nazaire (Francia), á Málaga, estacionando en Vigo, Lisboa, Cádiz y Gibraltar.

A pesar del gran desarrollo de sus costas y de la vasta extensión que posee en el Mediterráneo y el Atlántico, la España no hace gran comercio marítimo: su marina, destinada al cabotaje, cuenta 120,000 toneladas; la marina mercante general 180,000; en todo

300,000 toneladas; lo que es bien poco. El movimiento total de la navegación nacional y extranjera, entradas y salidas reunidas, no llega á 3 millones de toneladas.

Los últimos datos estadísticos, publicados en 1871, dan para el comercio exterior de España, en 1867: 160,022,000 escudos por las importaciones, y 117,937,000 de exportación; en todo 277,959,000 escudos. Los países con quienes la España comercia principalmente son: la Francia, la Inglaterra y Gibraltar, Suecia y Noruega, el Portugal, la Italia, la Rusia, la Turquía, Alemania, Bélgica, etc.; además con Cuba y las Antillas, las Filipinas, los Estados Unidos, la República Argentina, el Perú, el Brasil, Venezuela, el Uruguay, el Ecuador y la Nueva Granada.

Las principales mercaderías exportadas son: Vinos, plomo, aceites, frutas verdes y secas, harina, granos, corcho, ganados, moneda de plata, lanas, mercurio, calzado, aguadientes, jabón, espartería y legumbres. — Importa principalmente: algodón, azúcar, cacao, tejidos de lana, abadejo ó bacalao, productos químicos y oficinales, hulla, maderas finas, cueros, tejidos de hilo, cáñamo, algodón y seda, hierro forjado, ganados, etc. Los principales puertos de comercio son: Cádiz, Barcelona, Cartagena, Alicante, Bilbao y la Coruña.

HISTORIA. — Los Iberos y los Celtas fueron los más antiguos habitantes de España. Los Fenicios fundaron colonias en sus costas, cuyo principal elemento de riqueza era la explotación de las minas de oro de la Bética; luego fueron reemplazados por los Cartagineses, y, en el intervalo de la 1ª á la 2ª guerra púnica, fundaron á Cartagena y se apoderaron de casi todo el país al S. del Ebro, excepto Sagunto. Los Romanos, recelosos de verlos invadir la Galia, que confinaba con Italia, les fijaron límites por medio de un tratado; pero durante la 2ª guerra púnica, enviaron ejércitos á España para disputar esta rica comarca á sus rivales. Cneyo y Publio Escipion vencieron á Asdrúbal y á Magon, y el joven hijo de Publio vengó su muerte con la toma de Cartagena y la expulsión de los Cartagineses. Los Españoles habían ayudado á los Romanos que se presentaban como libertadores; pero viendo, en 199 ant. de J. C., que no habían hecho más que cambiar de dueños, se sublevaron, mataron á los pretores, y empezaron una lucha de *guerrillas*, favorecida por la naturaleza de su suelo. Catón y Sempronio Graco los combatieron con ventaja, Licinio y Cota los atrajeron por traición y los pasaron á cuchillo. Entónces el pastor Viriato se propuso vengar á los que habían perecido, y fué vencedor; pero el cónsul Cepion detuvo sus triunfos haciéndole asesinar. Los Españoles que rechazaban el yugo, se refugiaron en Numancia, hacia las fuentes del Duero. Escipion Emiliano los redujo por hambre y queriendo obligarlos á entregarse, los habitantes y la heroica guarnición se mataron entre sí, pegando fuego á la ciudad que no podían defender (133 ant. de J. C.). Entónces fueron introducidas en España la lengua, las leyes y las costumbres de los vencedores, y el país fué dividido en tres provincias: la *Tarraconense* al N. E., la *Bética* al S., y la *Lusitania* al O., que es el Portugal actual. Durante la dominación, España suministró á Roma varones célebres, escritores ilustres y hasta emperadores, por ejemplo Lucano, Séneca, Marcial y Trajano. — Al operarse la invasión de los Bárbaros, los Vándalos pasaron los primeros los Pirineos, en 408, y se establecieron en la Bética, al mismo tiempo que los Suevos se fijaron al N. E., y los Alanos al O. Pero, de 413 á 416, Ataulfo, rey de los Visigodos, se puso á sueldo del emperador, entró en España, combatió á los Bárbaros en nombre de Honorio, y la ocupó en calidad de *federado*. Los Vándalos pasaron al África, los Alanos fueron destruidos, y el Visigodo Eurico ocupó casi toda la España (466-469). Así quedó fundada la monarquía goda, que duró hasta el siglo VIII. Entónces los Arabes, sectarios de Mahoma, y dueños del África, fueron llamados por un conde visigodo descontento de su rey, pasaron el estrecho conducidos por Tarik, y conquistaron á España, después de la victoria de Jerez (711). Fundaron el Califato de Córdoba, que se declaró independiente del de Bagdad (756), y que concluyó por dividirse en muchos reinos, en el siglo XI. Entre tanto, aquellos de los Españoles que no habían querido emigrar ni someterse, se habían refugiado con Pelayo en las montañas de Galicia. Bien pronto salieron de ellas

y fundaron los pequeños reinos de Asturias y de León. Entonces empezó entre los antiguos poseedores del suelo y los musulmanes sus vencedores, una lucha a la vez política y religiosa, en la cual los árabes perdieron poco a poco sus conquistas. Ocho siglos de combates y 3,000 batallas fueron necesarios a los cristianos para reconquistar lo que habían perdido en Jerez. Poco a poco se establecieron los reinos de Navarra, de Aragón, de Castilla, de Valencia, Murcia, Sevilla y Córdoba, que se fundieron unos en otros y que a fines del siglo xv se hallaban reducidos a cuatro: Portugal, Navarra, Aragón y Castilla. Las guerras intestinas que desolaron largo tiempo a Castilla, el entusiasmo de los Portugueses por los descubrimientos marítimos, las prolongadas luchas sostenidas por la casa de Aragón contra la de Anjou por la posesión del reino de las Dos Sicilias, prolongaron la existencia del reino moro de Granada. En fin, Fernando de Aragón reunió, por su casamiento con Isabel, reina de Castilla, las dos coronas en una sola, conquistó a Granada en 1492, se apoderó de Navarra en 1512, y el reino de España quedó constituido tal como se halla en el día. Carlos Quinto sucedió a Fernando e Isabel en 1516, y este monarca, heredero de las casas de Castilla, de Aragón, de Austria y de Borgoña, formaba por sí solo una coalición contra la Francia. La celosa rivalidad de Francisco I suscitó bien pronto la guerra, que se prolongó hasta fines del siglo xvii con graves pérdidas de la Francia y la humillación de su rey, que quedó por algún tiempo prisionero. Bajo Carlos Quinto, el pueblo español, dueño de América, vencedor en Europa y África, dominador de Italia y protector de la cristiandad, fué la primera nación del mundo. Bajo Felipe II, separado de la Alemania, se unió íntimamente al espíritu ambicioso y a la ardiente fe de su rey, y emprendió la conquista de la monarquía universal y la destrucción del protestantismo. Pero España agotó sus tesoros y su sangre en una lucha imposible; la Holanda venció a Felipe y sacudió su yugo, la Francia reconquistó parte de sus fronteras, la Inglaterra destruyó su *escuadra invencible*, ayudada por los elementos, y pudo insultar impunemente sus puertos. Felipe murió en 1598, dejando concluida la paz de Vervins; pero la guerra empezó de nuevo con sus sucesores, que perdieron el Portugal (1640), el Artois, el Rosellon (1659); la Flándes meridional y el Franco Condado (1668-78). Durante ese tiempo, el país, privado de sus antiguas libertades, había dejado inactivas sus riquezas naturales, y despojado de sus anexos, perdida su preponderancia, sin agricultura, sin industria y sin marina, reducido a 6 millones de habitantes, se había convertido, como el Escorial, en una vasta necrópolis. A la muerte de Carlos II (1700), la casa de Borbon reemplazó a la de Austria, y Felipe V, Fernando VI y Carlos III, restablecieron la hacienda, la industria, el comercio, la marina y el ejército; pero la debilidad de carácter y la incapacidad de Carlos IV hicieron caer de nuevo a España en su nulidad política, y a fines del siglo xviii se encontraba mas de un siglo atrasada de las demás naciones europeas. Napoleon quiso inducir a su sistema político, y obligó a Carlos IV y a su hijo Fernando a abdicar la corona, reemplazándolos con su hermano José Bonaparte. Entonces los Españoles se levantaron en masa, y emprendieron una guerra terrible contra los Franceses, arrojándolos del país y asegurando su independencia, 1808-1813. Pero si en esta sangrienta lucha, la Francia había dejado en la península lo mejor de su ejército, sembrándola de cadáveres, también había dejado la semilla de sus ideas revolucionarias; las Cortes, al propio tiempo que combatían la dominación extranjera, imitaban en su Constitución de 1812 las instituciones francesas de 1791, declarando la soberanía de la nación y reduciendo la potestad real, absoluta de Carlos Quinto, a sus mas estrechos límites. En 1814, Fernando VII abolió la Constitución y persiguió a los que la habían establecido; a estos excesos de poder se sucedió la revolución de 1820 y el restablecimiento de la Constitución, y en 1823, Fernando, sostenido por el populacho y por los frailes, llamó en su ayuda a los gobiernos absolutos en Europa. La Francia le envió un ejército que victorioso casi sin combatir, dispersó las Cortes y restableció el absolutismo. En 1832, Fernando VII, poco antes de su muerte, abolió la ley Sálica, introducida en España por los Borbones, e hizo reconocer a su hija Isabel como heredera de la corona, con exclusion

de su hermano Don Carlos. Isabel II fué proclamada reina de España, bajo la regencia de su madre María Cristina (1833). Su reinado ha sido por demas azaroso; las pretensiones de D. Carlos, la guerra civil, el atentado de la Granja, la lucha de los partidos, las insurrecciones militares, los cambios violentos, tan pronto en sentido liberal, tan pronto impulsados por una reacción ciega; han comprometido el porvenir de España, y hacen ver que una nación no se abandona jamás impunemente a sí misma. En el mes de setiembre de 1868, Isabel II fué arrojada del trono, y después de un interregno de dos años, Amadeo de Saboya ha sido elegido rey en 1870, abdicando ante las Cortes tres años despues. En 1875, el hijo de Isabel II, Alfonso XII, ha sido proclamado rey.

REYES DE ESPAÑA DESDE LA UNIDAD DE LA MONARQUÍA.

Casa de Austria.

Isabel, reina de Castilla.	1474-1504
Se casa con Fernando el Católico.	1479-1516
Carlos V (Carlos I de España).	1516-1556
Felipe II.	1556-1598
Felipe III.	1598-1621
Felipe IV.	1621-1665
Carlos II.	1665-1700

Casa de Borbon.

Felipe V, 1700, abdica en.	1724
Luis I.	1724
Felipe V, de nuevo.	1724-1746
Fernando VI.	1746-1759
Carlos III.	1759-1788
Carlos IV, 1788, abdica en.	1808
Fernando VII, 1808, abdica en.	1808
Gobierno de José Bonaparte.	1808-1813
Fernando VII, restablecido.	1813-1833
Isabel II.	1833-1868
Amadeo I.	1870-1873
Gobierno provisional republicano.	1873
Alfonso XII.	1875

España (Don Carlos, conde de), general español, nacido en Francia (1735-1839); descendiente de los antiguos condes de Comminges y de Foix. Se distinguió en la guerra de la Independencia, llegó a teniente general, tomó parte en el sitio de Badajoz, en las batallas de la Albuera y de Salamanca, y fué nombrado por Fernando VII capitán general de Aragón. En 1826 se le agregó a su título la grandeza de España de 1ª clase. En 1833 se declaró por Don Carlos, combatió en Navarra, y arrojado a Francia en 1835, logró escaparse en 1838, y se reunió con Cabrera en Aragón. Sin embargo, a pesar de esto y de su constante adhesión, fué víctima de su propio partido. La Junta insurreccional de Avia le privó de su mando, y le dirigió con una escolta hacia la frontera francesa; pero los soldados le asesinaron en el camino y echaron su cadáver al Segre.

Español (Gregorio), escultor español, nacido en Cisneros (Leon), vivía a fines del siglo xvi y principios del xvii. Ha decorado con sus obras principalmente el coro y la iglesia de Santiago de Galicia.

Española. V. HAITÍ.

Españoleto (EL). V. RIBERA.

Esparciano (ELIO), uno de los seis autores de la *Historia Augusta*, vivía a fines del siglo iv. Se le atribuyen generalmente las *Vidas de Adriano, Elio Vero, Didio Juliano, Septimio Severo, Pescenio Níger, Caracalla y Geta*. Estos opúsculos son noticias áridas, pero que encierran acá y allá hechos interesantes. Saumaise ha conjeturado que era el mismo que firma Lampridio. Ha sido traducido por Moulines, 1806; por Legay, en la *Biblioteca Panckoucke*, y por Baudement en la *Coleccion Nisard*.

Esparragosa de Lares, villa de la prov. y al E. de Badajoz (España). Producciones agrícolas; telares de lienzo; 2,900 hab.

Esparraguera, villa de la prov. y a 40 kil.N. O. de Barcelona (España). Curiosa iglesia parroquial. Granos, aceite, vino; telares de lienzo y de tejidos de algodón. Cerca de esta villa se hallan las aguas sulfurosas y ferruginosas de la Puda, excelentes para las afecciones cutáneas; 3,000 hab.

Esparsa, pequeña ciudad del Estado de Costa Rica, cerca de la bahía de Nicoya.

Esparta ó Lacedemonia, ciudad de la ant. Grecia, capital de la Laconia y de la república de Esparta. Estaba situada sobre el Eurotas, entre las cadenas del Parion al E. y del Eurotas al O., de donde le vino el epíteto de *Honda* que la daban los antiguos. — Esta ciudad no tenia fortificaciones ni monumentos notables, y se dividía en cuatro partes: al N. *Pitana*, donde estaban el *Acrópolis* ó ciudadela y el *Agora* ó plaza pública; al E. *Limnea*, a lo largo del rio; al O. *Cinosura*, cerca del riachuelo de la Tiaza; y en el centro, *Mesoa*. Esparta fué poblada al principio por la tribu pelásgica de los Lelegos a la cual fué arrebatada por los Aqueos. Esta tribu helénica hizo un papel muy brillante en los tiempos heroicos, pero el grande esfuerzo que desplegó contra Troya la debilitó, y los Dorios la atacaron para despojarla, conducidos por los dos hijos de Aristódemo, Euristeno y Prócles, se posesionaron de todo el valle superior del Eurotas; pero las ciudades aqueas de Amiclas, Faro y Gerantrea no cedieron sino muchas generaciones despues de la conquista. Los Dorios se establecieron pues en Esparta, en número de 35,000, y velaron con celoso cuidado sobre sus súbditos, los 118,000 Laconios, y los 220,000 Iotas sus esclavos. Los conquistadores se repartieron el país por lotes echados a la suerte, pero esta igualdad duró poco, pues los ricos se apoderaron de los bienes de los pobres, confiscaron el poder político, y formaron una oligarquía estrecha y dominadora. Licurgo se propuso regenerar las antiguas costumbres dóricas, convencido de que solo una legislación severa y bien observada, podia hacer de Esparta una ciudad poderosa, y de sus ciudadanos cumplidos guerreros (V. Licurgo). Su constitucion tendía únicamente a formar una nación belicosa; así, puede decirse, que Esparta fué como una máquina de guerra siempre armada y dirigida contra los pueblos vecinos. Las dos guerras de Mesenia (742-723, 685-668) le dieron la posesion de todo el S. del Peloponeso. Tegea fué sometida, la Argólida conquistada, excepto Argos; Corinto y la Elida reconocieron la supremacía de Esparta, y Atenas fué atacada en 510. — Antes de las guerras médicas, la ciudad de Licurgo era pues la mas poderosa de Grecia, y por eso figuró siempre en primer término en la gran lucha contra los Bárbaros. Surey Leónidas se sacrificó en las Termópilas, 480; Euribíades mandó la flota que venció en Salamina, y Pausánias a los 110,000 griegos que destruyeron en Platea el ejército de Mardonio, 479. — Cuando Aristides arrancó la decision de que se atacase a los Persas en su territorio, fué al espartciata Pausánias a quien se confió la direccion de esta guerra nacional; pero los aliados, irritados de su insolencia, le abandonaron, y Aristides formó una nueva liga, en la que Atenas tomó el lugar de Esparta, 477. La rivalidad de estas dos repúblicas estalló en la guerra del Peloponeso, 431-404 (V. esta palabra). — Esparta, victoriosa con ayuda de los Persas, hizo pesar sobre los Griegos una dominacion imperiosa y arbitraria, y aun tuvo la osadía de atacar al gran rey. Soportó que el espartciata Clearco condujese 13,000 hombres al joven Ciro, sublevado contra su hermano Artajerjes, 401; y despues emprendió una guerra abierta. Thimbron y Dercilidas socorrieron a los Griegos de Asia, y Agesilao, 397-395, se adelantó hasta el Asia alta. Pero los agentes del rey sembraron el oro en Grecia, donde los descontentos eran numerosos, e hicieron formar una liga entre Atenas, Argos, Corinto y Tébas. Los aliados, vencedores de Lisandro en Haliarte, 394, fueron vencidos por Agesilao en Coronea, pero estos destruyeron la flota espartana en Cnido, y Esparta firmó con el gran rey el tratado de Antálcidas, 387. Por él abandonaba los Griegos de Asia, concedía a todas las pequeñas ciudades Griegas la independencia, es decir, el aislamiento y la flaqueza, guardaba para sí la Laconia y la Mesenia, y recibía del rey una flota de 80 navios. La mas vulgar prudencia hubiera bastado para perpetuar la obra de Antálcidas; pero ¿Cómo usaron de su poder los dominadores de la Grecia? Mantinea fué destruida, Fluente obligada a abrir la puerta a sus desterrados, Platea opuesta a Tébas, Olinto arruinada, fuertes guarniciones impuestas a la mitad de las ciudades, *harmostes* ó gobernadores enviados a las demás, y por todas partes el partido popular perseguido, despojado, asesinado, y por todas partes la faccion de los grandes protegida, excitada y aplaudida. En fin, Esparta se apoderó por sorpresa de la Cadmea, ciudadela de Tébas, 382, y puso en ella un harmoste.

El Tebano Pelópidas, al frente de los desterrados, entró en su patria, arrojó a la guarnicion enemiga, pasó a cuchillo a sus tiranos y restableció la libertad. Los Espartanos fueron vencidos por tierra en Tespias, 377, y en Orcomene y en Tegira; y por mar en Naxos y en Léucades; y, luego, el héroe tebano Epaminondas los batió en Leuctria, invadió cuatro veces el Peloponeso, fundó a Megalópolis en Arcadia, a Mesena en Mesenia, amenazó a Esparta, y murió victorioso en Mantinea, 363. Pero Esparta no pudo ya restablecerse de los golpes que de él había recibido; cuando vuelta en sí, quiso atacar a Mesena y Megalópolis, Filipo, rey de Macedonia, la obligó a retirarse en desorden. Dejó sucumbir sin socorro a los Griegos en Queronea, se negó a reconocer su título de generalísimo contra los Persas y a tomar parte en la expedicion de Alejandro, y hasta atacó a la Macedonia en su ausencia; pero el rey Agis fué vencido y muerto por Antipater. Desde entonces, quedó ya Esparta relegada a un rango secundario. Su poblacion libre disminuyó prodigiosamente; las leyes de Licurgo cayeron en menosprecio; y los Espartanos llegaron a hacerse célebres por su mollicie, sus vicios y su codicia. El rey Agis procuró, restableciendo las antiguas leyes, devolver a su país la fuerza que había perdido; pero la cólera de los ricos, amenazados de un nuevo reparto de las tierras, y la oposicion de su colega Leónidas, hicieron fracasar sus designios y le condujeron a la muerte. Cleómenes III, hijo de Leónidas, emprendió de nuevo la reforma. Dueño del ejército por el prestigio de dos victorias sobre la liga Acayana, hizo decapitar a los Eforos, desterró a los partidarios de la oligarquía, practicó el reparto de las tierras, y puso en vigor las leyes de Licurgo. Pero para afirmar la Constitución era necesario alcanzar victorias; y vencido de ello, Cleómenes emprendió inmediatamente el proyecto de restablecer en Grecia la supremacía de Esparta, así como había restablecido en Esparta el imperio de las leyes. Su primer paso fué atacar a los Acayos; pero ya habían pasado los tiempos en que los Esparciatas no encontraban ante sí mas que Mesenios, Tegeatas y Mantineos. Arato llamó en su ayuda a Antigono de Macedonia, quien derrotó a Cleómenes en Selasia, 222; el rey, perseguido por la falanga, se refugió en Egipto y allí fué muerto. Y así Esparta volvió a sumirse en el letargo de que la habían sacado una reforma tardía y un reformador sanguinario. El tirano Macánidas se apoderó del poder absoluto en 210, y cinco años despues fué muerto en Mantinea por Filopemen, estratego de los Aqueos, y Nabis le sucedió, 205. Alternativamente aliado y enemigo de Filipo de Macedonia y de los Romanos, acabó por ser vencido y muerto por los Etolios, 192. En seguida Esparta fué incluida en la liga Aquea, de la que se separó en 188, por órden del Senado, y fué reducida a provincia romana con el resto de la Grecia, 146. Formó parte de la provincia de Acaya hasta el siglo vii de nuestra era; del tema del Peloponeso hasta el xiii; del principado latino de Morea en 1204; y formó bajo un Paleólogo el podestado de Esparta, que fué conquistado por los Turcos en 1460. Fué quemada y destruida por Malatesta, príncipe de Rímini, en 1463, y reedificada en nuestros dias por el rey Othon. Hoy es capital del nomo de Laconia y encierra 1,600 habitantes.

REYES DE ESPARTA.

1º Antes de los Heráclidas (fechas inciertas).

Esparton, hácia 1880.	Cebalo.
Lelejo.	Hipocoonte.
Milos.	Tíndaro, hácia 1328.
Eurotas.	Menelao, hácia 1280
Lacedemon.	Orestes (ya rey de Argos), hácia 1240.
Amiclas.	Tisameno, 1220 ó 1192.
Argalo.	
Cinortas.	

2º Heráclidas.

Aristodemo, padre de Prócles y de Euristenes. 1190